
1 / 16

車いすの体育館利用と床板のメンテナンス

2022.12.23

江戸川区総合体育館

山田 勝之
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江戸川区総合体育館
開業:1970年
住所:東京都江戸川区松本１－３５－１

主競技場(バスケットボールコート2面)
エアライフル場
スタジオ
トレーニングルーム
卓球室
柔剣道場
弓道場
アーチェリー場
会議室

令和元年度 年間利用者数
約４８万人

江戸川区総合体育館 概要①
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現在、江戸川区総合体育館は、ミズノ・スターツグループが運営業務を受託。
代表企業:ミズノ株式会社
構成企業:ミズノスポーツサービス株式会社
構成企業:スターツファシリティーサービス株式会社

ミズノ・スターツグループが指定管理運営をして、今年は２期目の２年目の年とな
ります。

定期的な教室数で１３０教室（一般公開型と募集制型含め）を実施。
競技種目の一般公開としては、バドミントン、卓球、バレー、バスケット、器械体操、
車いすバスケット（主競技場開催種目）エアライフル、弓道、アーチェリー、ボッチャ
等を実施。
その他、金・土・日（祝日）を中心に、団体様へ貸切として使用していただいてい
ます。

江戸川区総合体育館 概要②
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江戸川区総合体育館 概要③



5 / 16

江戸川区の障がい者スポーツの取組①
江戸川区では主な障害者スポーツの代表的な取組として下記があげられます。

＊オランダクラブ
＊スポーツコンシェルジュ
＊東京2020パラリンピック22競技“できる“宣言
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江戸川区の障がい者スポーツの取組②

☆オランダクラブ
障がい児・障がい者のスポーツ実施率
向上を目指し、パラスポーツ先進国の
パラスポーツ先進国のオランダを参考
に「オランダクラブ」事業を展開。障が
い児・障がい者が継続的に運動でき
る教室事業などを展開。

江戸川区のパラスポーツへの取組は
江戸川区総合体育館だけでなく、区
内の他の体育施設でも実施。
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江戸川区の障がい者スポーツの取組③
☆スポーツコンシェルジュ

誰もがスポーツを楽しめる環境を整備するため区内のスポーツ施設で、
スポーツコンシェルジュ宣言を行い、スポーツや運動に関する相談・
コーディネート機能業務の事。
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江戸川区の障がい者スポーツの取組④

江戸川区では東京パラリンピックを契機に、障がいの有無や年齢に
かかわらず、誰もがスポーツを楽しめる環境整備に取り組んでします。
2020年12月からは「東京2020パラリンピック22競技“できる“宣
言」がスタート、東京パラリンピック大会で行われる22競技の試合や
練習が江戸川区内で”できる”体制を整えました。

☆東京2020パラリンピック22競技“できる”宣言

紹介動画

東京パラリンピック 22 競技“できる”宣言
～スポーツの力で地域共生社会を実現
～｜江戸川区広報番組えどがわ区民
ニュース (city.edogawa.tokyo.jp)
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車いすバスケットボールとメンテナンスについて

• 「車いすバスケットボール」の使用は他の競技と変わりはない。
• 「車いす」使用のメンテナンスに関しても、通常と変わらない。
• 「車いす」使用は床に傷がつく、汚れが出ると考えていない。

車いすバスケットボールの受入れとメンテナンスに関して、皆さんに
お伝えしたい事・・・
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車いすバスケットの取組①

「東京2020パラリンピック22競技“できる“宣言」を受け、江戸川区の
スポーツ振興課障害者スポーツ係（現パラスポーツ係）から、車いす
バスケットボールの一般公開を行いたいと相談があり、令和3年年4月
より車いすバスケットボールの一般公開を毎月第一水曜日の夜間枠に
て開始。

一般公開をするにあたり、ホストとして車いすバスケットチームの「NO 
EXCUSE」に依頼し、一般の方の受入れや車いすの使用の仕方など
を調整してもらうように依頼し開始。

現在は、車いすそのもの江戸川区より借受けで、車いすを持っていない
方でも受け入れを行っている。
今後に関しては、より多くの一般の方（障がいの有る無しにかかわら
ず）を受け入れが出来るように、江戸川区・チームと協議中。



11 / 16

車いすバスケットの取組②
☆ＨＰ掲載の一般公開種目別のご案内

ホームページリンクアドレス：リンクアドレス

12月1日夜間枠の主競技場の様子の動画

20221207_193412.mp420221207_193318.mp4
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主競技場のメンテナンスに関して①
主競技場
12月第2週

【メンテナンス対応人数】
〇早朝清掃 :清掃アルバイト4名～5名で対応
〇昼セッティング・清掃:社員・アルバイト含め数名で対応
〇夜間撤去 :社員2名もしくは3名で対応
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主競技場のメンテナンスに関して②

主競技場のメンテナンスに関して
• 毎朝清掃の実施⇒基本モップにて乾拭き
• 水曜日の朝の清掃はGRIP社のﾒﾝﾃﾅﾝｽｸﾘｰﾅｰを使用して清掃の実施
• 各区分終了後、適時にモップ掛けの実施
• 貸切枠で利用の団体にはモップでの清掃を依頼
• 職員による床板の傷、痛みなどを目視にて確認
• 定期清掃時（年２回）はﾒﾝﾃﾅﾝｽｸﾘｰﾅｰを使用して清掃の実施
• GRIP社のﾉﾝｽﾘｯﾌﾟﾌﾟﾛを一年に１回程度塗布
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主競技場のメンテナンスに関して③
主競技場のメンテナンスに関して
• 水曜日の朝の清掃はGRIP社のﾒﾝﾃﾅﾝｽｸﾘｰﾅｰを使用して清掃の実施
• 定期清掃時（年２回）はﾒﾝﾃﾅﾝｽｸﾘｰﾅｰを使用して清掃の実施
• Ｇｒｉｐ社のﾉﾝｽﾘｯﾌﾟﾌﾟﾛを一年に１回程度塗布

メンテナンスクリーナーの導入の経緯は火曜日の夜間枠(右表黄色
枠)にて、器械体操使用時に炭酸マグネシウムを使用。使用後の床
面は炭酸マグネシウムで真っ白な状況。
メンテナンスクリーナー導入以前は、雑巾を水につけ固く絞りふき取っ
ている状況。水を使用する事は木製床面には悪いという事で、メン
テナンスクリナーを導入。

導入の際にGRIP社の社⾧より
• シューズ痕や汚れもきれいにふき取れる。
• 床面の維持、グリップ力の維持に関してはノンスリップ等を塗

布すると良い。
• ノンスリップなどは車いすラクビー、車いすバスケット等の使用し

ている体育館での実績があり（トレセン等）。

メンテナンスクリーナでのふき取りの動画 20221126_165741.mp4
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車いすバスケット後のメンテナンスについて

車いすバスケットの様子の動画

車いすバスケットボール終了後のメンナランスに関して・・・

気になるタイヤ痕のふき取り程度
・・・それもほぼ気になるというほどではない。

車いすバスケットを月１回使用して約２年がたちます。
昨年１０月に車いすラクビーの体験会も実施。

・・・車いす使用での床面に傷がついたという事例は１度も無し。

車いすバスケットの公式試合等では転倒による床面の傷がついたとの例は聞いたことがあり。
通常の練習で傷がついたという事例はないので、傷の事は考えなくてもよいと考えています。

床面の傷に関しては、他の団体使用、バレーの支柱や器械体操の用具の設置、トランポリン
の設置の際につくことの方が多い。もし傷がついた場合は細かい修繕を行い対応するというの
が基本的な考え方。

20221207_200700.mp4
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最後に

• 「車いすバスケットボール」の使用は、通常のバドミントンや
バレーボール等の競技系一般での使用、団体や大会の
使用と変わりはない。

• 「車いす」使用後のメンテナンスに関しても、通常と全く変
わらない。

• 「車いす」の使用だから床に傷がつく汚れが出ると考えず、
どうしたら受入れが可能かを考えてほしい。

ご清聴ありがとうございました。


